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17 августа Всероссийское общество инва-
лидов отмечает 35 лет со дня своего образо-
вания. Челябинская областная общественная 
организация Всероссийского общества ин-
валидов была образована по решению учре-
дительной конференции 1 июля 1988 года, а 
затем на территории Челябинской области 
стали создаваться её отделения. На сегод-
няшний день ЧООО ВОИ насчитывает более 
11 тысяч человек, 44 местные организации и 
249 первичных организаций. 

На протяжении всех этих лет наши организации 
ведут работу по защите прав и интересов инвали-
дов, их реабилитации и социализации. Можно мно-
го говорить о том, что сделано и что ещё предстоит 
сделать, но для каждого члена ВОИ важны не наши 
отчёты, доклады и цифры, а возможность быть ак-
тивным и востребованным гражданином сегодняш-
него общества. Одним из главных принципов Все-
российского общества инвалидов является личное 
посильное участие в жизни и работе организации.

Хочу выразить благодарность всем, кто актив-
но участвует в деятельности нашего общества 
инвалидов – это в первую очередь председатели 
местных и первичных организаций ЧООО ВОИ, ак-
тивисты, не жалеющие времени и сил для работы 
на благо общества. Спасибо вам за ваш труд, бес-
корыстное стремление сделать жизнь инвалидов 
нашей области лучше, комфортнее.

Отдельную благодарность хочу выразить парт-
нерам наших организаций за поддержку в работе 
по комплексной реабилитации инвалидов.

Желаю прежде всего всем нам здоровья, энер-
гии для новых дел и свершений, развития и про-
цветания нашей организации!

Лидия Дмитриева,
председатель Челябинской областной 

общественной организации вОи

35 человек из шести местных 
организаций ЧООО ВОИ – Южно-
уральска, Троицка, Челябинска, 
Увельского, Верхнеуфалейского 
и Аргаяшского районов – научи-
лись управлять катамараном, 
приобрели опыт жизни в пала-
точном лагере, испытали, что 
значит работа в команде. Ну и 
конечно, насладились уральски-
ми красотами, расширили круг 
знакомых. Возрастные рамки об-
ширные – от 14 до 68 лет. 

– По реке Сим мы сплавлялись 
впервые, – рассказывает помощ-
ник инструктора Наталья Коркина. 
– Воды в ней, в общем, достаточ-
но. Площадки для стоянок выби-
рали сами. Старались, чтобы они 
были просторными и удобными. 

Маршрут составил около 55 км 
от города Аши до деревни Тикее-
во. Два дня в пути, потом  – день 
отдыха. Одни отлеживались в 
палатке, другие наслаждались 
походной баней, третьи купа-
лись в реке. Состязались в тра-
диционных «Веселых стартах». 
В последний день выложились 
по полной – преодолели более 
20 километров и добрались до 
финиша. Участники словно за-
были о своих особенностях. Их 
выносливости позавидовал бы 
здоровый спортсмен. 

– Вечером подвели итоги со-
ревнований, – делится Наталья 
Геннадьевна. – Никто не остался 
без диплома и сладкого приза. 
Победу в общем зачете одержа-
ла команда «Веселые ребята» из 
Челябинска. После награждения 
состоялся обряд посвящения но-
вичков в водные туристы. 

Выбрать подходящую реку в 
этом году было непросто. Из-за 
жары обмелели почти все водо-
емы. Интуиция не подвела орга-
низаторов, когда они останови-
лись на Симе. Ни один экипаж не 
таскал катамараны. Препятстви-
ями становились коряги, торча-
щие из воды. Одно плавсредство 
пришлось заклеивать. 

– Матросы в команде должны 
понимать друг друга. Подчинять-
ся капитану, который ими руково-
дит. Именно на нем ответствен-
ность за экипаж, – утверждает 
инструктор Алексей Дашкевич. 

На самом инструкторе – обя-
занности адмирала. Его плав-
средство движется впереди. Он 
держит с капитанами связь по 
рации, предупреждает об опас-
ностях, подстерегающих на пути, 

ждет отстающих. На сплавах 
коллектив мало меняется. По-
нравилось новичку – вливается 
надолго. Есть и случайные люди, 
кто просто хочет отдохнуть на 
природе, но их немного. Здесь 
ежедневная работа, чувство лок-
тя, взаимовыручка, ощущение 
семьи, которое ничто не заменит. 

– Река – это стихия, – рас-
суждает инструктор. – Никто не 
знает, как она себя поведет. Не-
обходимо полагаться на много-
летний опыт. Он единственный 
помощник человека, отвечающе-
го за всех. Задача руководите-
ля  – страховать и обучать. 

Для инвалидов подобное ме-
роприятие возможно только в 
организации, поскольку расходы 
на экипировку похода им не по 
средствам. 

– Путешествовать с организа-
цией выгодно, – продолжает Алек-
сей Валерьевич. – Об имуществе, 
пище, транспорте можно не беспо-
коиться. Однако учеба и совмест-
ный труд – обязательные условия. 
Дай бог, чтобы проект «Доступный 
спортивный туризм» жил. 

…В последний вечер у костра 
туристы делились своими впе-
чатлениями. 

марина Стоянова, 49 лет, 
председатель Курчатовской ор-
ганизации вОи г. Челябинска: 

– Я уже участвовала в сплаве 
по реке Белой. Отметила как по-
ложительные, так и отрицатель-
ные стороны. Долго не решалась 
пойти еще раз. Спустя четыре 
года себя преодолела. На Симе, 
конечно, экстрима больше. Река 
не до такой степени наполнена 
водой. Всем дружно приходи-
лось толкать катамаран. Острых 
ощущений хватило с избытком! 

Ольга решетова, 63 года, 
Увельский муниципальный 
район: 

– Помню сплав по реке Ай  – 
течение хорошее, места кра-
сивые. Катамараны шли сами 
собой. На Симе я отчаянно рабо-
тала веслами, лавировала меж-
ду корягами во избежание стол-
кновения. Было непросто, но я 
старалась побороть страх, когда 
переходили пороги, и выполнять 
все команды капитана. На следу-
ющий сплав поеду обязательно, 
если возьмут. 

андрей Степанов, 54 года, 
троицкий городской округ: 

– До этого я ни разу не был 
на сплаве и вот решил испытать 

себя. Впечатления не передать 
словами. Девственная природа 
по обеим сторонам реки. Оглу-
шающая тишина, давящая на 
уши. Прозрачная вода с огром-
ным количеством мальков. Ка-
питан мастерски корректировал 
курс. Следил, чтобы все пра-
вильно гребли. Учил переходить 
змейкой пороги. Появилась уве-
ренность в своих силах. Чув-
ствую, что заболел водным ту-
ризмом... 

василь Нигматуллин, 48 лет, 
Челябинский городской округ: 

– Для меня сплав – настоя-
щий экстрим. В обществе инва-
лидов я недавно, гораздо доль-
ше – в обществе слепых. Однако 
никаких сложностей не возника-
ло. Инструктор Алексей Дашке-
вич все доходчиво объяснял. На 
перекатах приходилось пройти 
пешком, но мне такая размин-
ка по душе. В будущем году не 
удержусь от соблазна – к чему 
торчать в душном городе? 

антон мурчич, 34 года, Че-
лябинский городской округ: 

– Я никогда не держал в руках 
весло. Поначалу греб в обратную 
сторону, потом матросы экипажа 
показали, как надо. Трижды ис-
пытал сильный стресс, особен-
но когда мы налетели на корягу. 
Удар пришелся с моей стороны. 
Чудом удалось сохранить равно-
весие, но, к счастью, плавсредс-
тво пробоины не получило. 

Сергей Юсупов, 34 года, 
верхнеуфалейский муници-
пальный район: 

– Для меня сплав по Симу 
уже четвертый. До этого были 
другие реки, и каждая со свои-
ми нюансами. На реке Ай много 
скал и пещер. Идти по ней проще 
всего – сел и греби. На Юрюзани 
– леса и утесы, а на Чусовой – 
одни скалы. Катамараны тащили 
на себе 10 километров. Конечно, 
со сплавом по Симу не срав-
нишь. Мы их даже не несли, а 
толкали метров 400–500 на про-
тяжении всего пути. К подобным 
трудностям давно привык. Овла-
дел навыком вязки катамаранов. 
Сейчас не возникает вопроса, 
что взять с собой. В первый раз 
я многое упустил. Мой совет  – 
пользуйтесь списком, который 
присылают организаторы. 

Юрий Цветков, 60 лет, тро-
ицкий городской округ: 

– Я считаю, пока ты молод  – 
пробуй себя во всем. Сплавы 
предоставляют такую возмож-
ность. На них учат спасению 
людей, гребле. Именно на при-
роде вырабатывается опыт, не-
обходимые навыки выживания. 
Становится понятно, на что мы 
способны. Ведь никто не знает, 
как сложится наша судьба. Ак-
тивность и движение исцеляют 
инвалидов. 

александр ваСиЛеНКО

С	юбилеем,	ВОИ!
Уважаемые	друзья	и	коллеги!

По Симу на одной волне
С 24 по 29 июля состоялось первое мероприятие проекта «Доступный спортивный туризм. Перезагрузка». Люди с ограни-

ченными возможностями покорили реку Сим. Организатором выступила Челябинская областная общественная организация 
«Всероссийское общество инвалидов» при поддержке Фонда президентских грантов. 
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ЧООО ВОИ: дела и люди

– Какую роль в Вашей жизни сыграла организация 
ВОИ?

– В 1988 году, когда создавалась городская организация 
ВОИ в Магнитогорске, стаж инвалидности у меня был уже лет 
десять. Как-то все совпало – время больших перемен в стра-
не, связанных с ними надежд и мой собственный характер, в 
котором романтизма было куда больше, чем прагматизма: 
любимый герой – горьковский Данко, любимый поэт  – Маяков-
ский… Мне хотелось объединиться с такими же, как я, отстаи-
вать права инвалидов и все такое. В принципе у меня тогда все 
было нормально в жизни: учился пединституте, подрабатывал 
в газете, обзавелся семьей. Но гражданская позиция, чувство 
справедливости требовали выхода. К сожалению, испытал 
разочарование и ушел через пару лет. И, кстати, когда город-
ская организация распалась на несколько районных, в Право-
бережном обществе картинка повторилась, поскольку с руко-
водством его у меня возникли идейные разногласия. Но в 1999 
году инициативная группа Правобережного общества предло-
жила мне пойти на выборы председателя, и в условиях жест-
кой конкуренции большинство поддержало мою кандидатуру. 
С тех пор и «рулил» больше 20 лет. Так что по крайней мере на 
четверть века организация ВОИ стала частью моей жизни. Да 
и сейчас остается… Когда случайный человек приходит в орга-
низацию, он старается обстоятельства под себя подгребать. 
Я же считал необходимым, прежде всего, формировать поли-
тику организации, определять главные направления деятель-
ности. В то время она выполняла в основном распределитель-
ную роль в обеспечении инвалидов материальными благами 
– продуктами питания, стиральными машинками по талонам и 
пр. Для руководителя главное слово было «выбить для своих». 
А для тех, кто приходил в общество инвалидов, первый вопрос: 
что здесь дают? Не могу сказать, что мне это нравилось, но в 
то действительно трудное время было актуально. Но не толь-
ко материальный стимул срабатывал для привлечения людей 
в общество. Было такое понятие – обогреть. Совместные дни 
рождения, празднование каких-то привычных красных дней ка-
лендаря – все это было очень нужно людям. Категориями за-
щиты прав никто тогда не мыслил. Скорее козыряли своей ин-
валидностью, что мне всегда было чуждо, и я считал, что надо, 
прежде всего, менять самосознание инвалидов и восприятие 
их обществом. 

– Кто из лидеров и активистов Вашей организации 
в прошлом и настоящем внес значительный вклад в ее 
развитие, вписав тем самым свою строку в историю 
ВОИ? 

– История любой организации состоит из этапов и людей, 
которые их делали. Мероприятия, акции, проекты – это все-
таки наполнение. Главное – тот инструмент, которым все до-
стигается. А это, конечно, команда, коллектив, несмотря на то, 
что он, безусловно, менялся: одни уходили, другие приходили 
им на смену. Но мне, наверное, везло на людей  – приходили 
личности творческие, неравнодушные, не отягощенные ком-
плексами и обидами на весь белый свет, без потребительских 
устремлений, но с хорошим боевым настроем на то, что надо 
добиваться прав на нормальные условия жизни в своем райо-
не, своем городе, своей стране. Может, это объяснялось тем, 
что у нас в обществе никогда не было по большому счету на-
чальников и исполнителей. Дух демократизма, уважения к чу-
жому мнению, индивидуальности любого человека – все это 
создавало, на мой взгляд, атмосферу, где люди раскрепоща-
лись и раскрывались. Каждая идея рассматривалась, обсуж-

далась, и даже из самой абсурдной извлекали рациональное 
зерно, развивали, и в результате что-нибудь да получалось…

Начало 2000-х годов – это, пожалуй, пик активности моло-
дежного движения в нашей организации. И главным движи-
телем была, несомненно, Зина Артемова. Это не девушка  – 
энерджайзер, спровоцировавшая не только появление у нас 
команды КВН, принесшей Правобережному обществу между-
народную известность, но и много других инициатив. К сожа-
лению, уже нет с нами Никиты Глебовича Гросмана, Раисы 
Захаровны Буткевич, Лидии Федоровны Пензиной… Кто-то, 
как Рустам Ширгазин, Дима Пономарев и другие, – отошли от 
активной деятельности. Продолжают быть активными и сегод-
ня Александр Чертолясов, Саша Лымарь, Олег Ласкин, Флера 
Нурова, каждый из председателей первичек  – с их ответствен-
ностью и заботой о людях, не показной, для галочки, а идущей 
от сердца и потому действенной. Первые акции за доступ-
ность  – тоже результат работы молодежного актива. Помню, 
как в нашем компьютерном классе разрабатывали макет ли-
стовки «Здесь о нас не думают» и обклеили ими весь город… 
Как организовали на озере Песчаном областной слет молодеж-

ного актива ВОИ, потом он вылился в межрегиональные слеты 
УрФО... Как проводили на Центральном городском стадионе 
первую спартакиаду инвалидов города и на каком-то старом 
«москвиче» отвозили наших спортсменов в Уйское – на 1-ю об-
ластную спартакиаду. Спорткомитет тогда в ответ на просьбу 
о транспорте, недоумевал: какие-такие спортсмены-инвали-
ды?! Ярких, выходящих за рамки районных и даже областных, 
мероприятий и проектов было много – всех не перечислить. 
Первый в области конкурс красоты, первый фестиваль команд 
КВН, первый международный фестиваль видеороликов «Твой 
взгляд»… Нельзя сказать, что были ответственные за опре-
деленные направления работы, но всегда находились люди, 
которые отзывались на интересную идею и тут же брались за 
ее реализацию, в том числе появилось немало помощников со 
стороны, не имеющих отношения к организации инвалидов. 

– Как вы оцениваете пройденный этап деятельности 
организации, каковы основные достижения и недостат-
ки в деятельности ЧООО ВОИ в целом и Вашей местной 
организации в частности?

– Несмотря на все вышеперечисленное, что, наверное, 
тоже можно отнести к достижениям, на значительный пройден-
ный путь и какие-то результаты, я бы сказал так: в глобальном 
смысле завершенных задач у организации нет. Ведь перед 
обществом инвалидов стоят три цели: защита прав и интере-
сов инвалидов, интеграция их в общество и создание равных 
условий. И штампов в решении этих задач, даже если они не 
новые, не существует. Мы их просто поэтапно решаем. В раз-
ные периоды существования ВОИ, к которым я имел отноше-
ние, они тоже решались по-разному. Мы выходили на акции, 
потом садились за стол переговоров, начинали взаимодей-
ствие с властями. С первой задачей – обратить на себя вни-
мание и принудить чиновников к обсуждению наших проблем 
и принятию каких-то решений, я считаю, частично справились. 
Но эта сторона деятельности не ушла в прошлое  – чиновники 
меняются, и вновь пришедших надо «держать в тонусе», что-
бы о нас не забывали. 10 лет назад мы вышли 5 мая, в День 
защиты прав инвалидов, к «Гостиному двору» и собирали у 
граждан подписи для создания координационного совета по 
делам инвалидов. Координационный совет был создан. В 2011 

году начали работу по созданию в городе реабилитационно-
го центра для инвалидов. Много сил потратили на убеждение 
чиновников, много людей было задействовано – в том числе 
Константин Чудецкий. Не все наши идеи удалось реализовать, 
но центр есть и действует. Или установка подъемников в много-
квартирных домах, которая сейчас проводится в нашем городе 
повсеместно. Начинали с пандусов в магазинах и постепенно 
добрались до жилых домов. И опять-таки это не значит, что 
проблема решена. Два последних года мы активно занимаем-
ся доступностью транспорта – реальной, а не мнимой, когда 
в новый низкопольный трамвай невозможно войти с необору-
дованной остановочной платформы. Ставим эти вопросы на 
экспертном совете при уполномоченном по правам человека. 
Кстати, подход с этой стороны дает результаты. С реконструк-
цией нашего драмтеатра так и получилось: после моего письма 
и визита в театр уполномоченного по правам человека Юлии 
Сударенко все недоделки были устранены, установлены меж-
этажный подъемник и два отличных пандуса. Однако, как я уже 
говорил, точечный результат не означает достижения цели. 

– В чем видите перспективы дальнейшего развития 
ВОИ, и что мешает поступательному движению впе-
ред?

– Начну с того, что мешает, поскольку это для меня всег-
да был достаточно болезненный вопрос. На мой взгляд, наши 
организации ВОИ чрезвычайно разобщены. Сколько раз за 20 
лет работы я пытался продвигать в области ту или иную идею, 
инициативу, зародившуюся в нашей организации и дающую 
ощутимый результат, все было тщетно: ни у руководства, ни 
у коллег не получал никакого отклика. Возможно, у нынешне-
го председателя что-то в этом направлении лучше получится. 
Во всяком случае Сергею Шлёнкину удалось объединить уси-
лия трех магнитогорских обществ инвалидов для продвижения 
спортивного проекта. Вообще, боюсь сглазить, но мне кажет-
ся этот парень на своем месте. Во всяком случае у него есть 
желание работать и видение, как и что надо делать. Собрал 
команду  – пусть небольшую пока, но перспективную. Есть 
четкое распределение зон ответственности по направлениям, 
чего нам, я считаю, не хватало. Единомышленников, горящих 
стремлением что-то делать, генерирующих идеи, вокруг было 
много, но они загорались и угасали  – дело затухало, если не 
подхватывал кто-то другой. Современные подходы несколько 
другие, более прагматичные, и надо уметь строить работу в 
соответствии с ними. Не имеет смысла навязывать методы, ко-
торыми мы решали похожие проблемы, надо дать дорогу тем, 
кто лучше ориентируется именно в этом времени, с его новыми 
правилами. 

(Продолжение на 3-й стр.)

В юбилейном номере мы представляем 
вам сразу двух собеседников, отвечающих 
на одни и те же вопросы. Два председате-
ля Правобережного общества инвалидов 
г. Магнитогорска – одной из самых ярких 
местных организаций ВОИ в Челябинской 
области: Алексей Рогалин и Сергей Шлен-
кин. Оба инвалиды-колясочники с похожи-
ми фактами биографии, но выросшие и 
сформировавшиеся в разные историчес-
кие эпохи и даже в разных государствах: 
один – в Советском Союзе, другой – в 
Российской Федерации. Тем интереснее 
их размышления о прошлом, настоящем 
и будущем Всероссийского общества ин-
валидов.

«Нас было сложно не заметить…»
Алексей Васильевич Рогалин, 64 года, в 18 лет в результате несчастного случая 

стал инвалидом-колясочником. В 1988 г. вступил в организацию ВОИ г. Магнитогор-
ска. В 1990 г. окончил Магнитогорский пединститут. Женат. Воспитал двух дочерей. 
С 1999 по 2021 г. возглавлял Правобережную организацию ЧООО ВОИ г. Магнитогорска. 
В 2003 г. А.В. Рогалину присвоено звание «Почетный член Всероссийского общества 
инвалидов». 

Как молоды мы были...

Магнитогорцы в Париже, 2010г.

После первой премьеры, 2016 г.

Поколения	 разные	–	
цели	 одни
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ЧООО ВОИ: дела и люди

– Какую роль в Вашей жизни 
сыграла организация ВОИ?

– Первый год после аварии, как 
и у всех, наверное, оказавшихся в 
такой ситуации, был самым слож-
ным. Реабилитировался долго – в 
Москве, в Пекине, но безрезультат-
но. Поддержали близкие, особенно 
Владлена, которая стала моей же-
ной за месяц до аварии. Вряд ли я 
бы чего-то добился, если б не она… 
В организацию ВОИ по месту жи-
тельства пришел за конкретной по-
мощью: мне нужно было установить 
пандус в подъезде, но обращения 
в управляющую компанию и рай-
онную администрацию оставались 
без ответа. Письмо от Орджоникид-
зевского общества инвалидов возы-

мело действие – пандус в подъезде 
установили. Я стал выходить из 
дома, посещать спортивные секции, 
занялся сначала пауэрлифтингом, 
потом следж-хоккеем. Приходилось 
часто уезжать на длительные трени-
ровки и соревнования в Челябинск и 
Ханты-Мансийск. Вместе с командой 
стал серебряным чемпионом Рос-
сии. Но когда родилась дочь, спорт 
пришлось оставить – интересы се-
мьи были важнее. Начал работать, 
заочно учился в МГТУ им.  Носова. 
Свободного времени было, прямо 
скажем, немного, но все-таки успе-
вал участвовать в мероприятиях 
общества инвалидов – теперь уже 
Правобережного, куда меня при-
влекли активистки этой организации 
Алена Богатырь и Мария Лесничая, 
а также масштаб того, что делали 
правобережцы. Это были крупные 
городские акции, концерты, творче-
ские встречи, выезды на природу. 
Стал по мере сил помогать моим но-
вым друзьям, познакомился с пред-

седателем – Алексеем Рогалиным, 
человеком умным, образованным, 
творческим, который стал для меня 
хорошим старшим товарищем и при-
мером во многом, особенно после 
того, как меня избрали председате-
лем организации. Почему я согла-
сился стать председателем, имея 
стабильную работу и перспективы 
для профессионального роста? Уви-
дел, что есть люди, которые свои-
ми делами и поступками стараются 
чего-то добиться для инвалидов. И 
мне захотелось быть с ними рядом, 
помогать другим. 

– Кто из лидеров и активи-
стов Вашей организации в про-
шлом и настоящем внес значи-
тельный вклад в ее развитие, 
вписав тем самым свою строку 
в историю ВОИ? 

– Тут ответ однозначен – это, 
безусловно, Алексей Васильевич 
Рогалин. Я даже вряд ли смогу пере-
числить все, чего достигла органи-
зация под его руководством. Это не 
одна строка, а целый том из истории 
Правобережной организации ин-
валидов, о разных этапах которой 
напоминают кубки, грамоты, дипло-
мы, хранящиеся в обществе инва-
лидов. Под его руководством был 
задан главный вектор, по которому 
должно идти развитие организации, 
выиграны президентские гранты, 
создана киностудия, организована 
работа социального такси с подъ-
емником, которое бесплатно до-
ставляет инвалидов куда угодно, а 
не только в медучреждения. Такая 
услуга стала возможной благодаря 
сотрудничеству с руководителем 
ИП «Стрелец» Павлом Ялинским. 
Конечно, всё, что было заложено, 
я сейчас стараюсь продолжать и 
развивать. Работа председателя в 
каком-то смысле неблагодарная, 
держится на энтузиазме, и стоит по-
учиться у моего предшественника 
терпению и упорству в достижении 
цели, особенно в главном – защите 
прав инвалидов, чем он до сих пор 
последовательно занимается. Алек-
сей Васильевич и сейчас принимает 
ответственные решения, объединя-
ет вокруг себя единомышленников 
и организует масштабные меропри-
ятия, привлекая внимание к самым 
злободневным проблемам, с кото-
рыми сталкиваются инвалиды. Не 
боится ставить амбициозные цели 
и, благодаря умению выстраивать 
отношения с властью, находить сто-
ронников в различных сферах, доби-
вается их осуществления. В общем, 
у Рогалина есть чему учиться. В том 
числе и тому, как создавать команду. 
Во многом ему помогали секретари 
первичных организаций. Например, 
Алена Богатырь, которая работает 

библиотекарем, организует очень 
много мероприятий на площадке 
библиотеки. Флюра Ахатовна Нуро-
ва – человек, который может быстро 
собрать людей хоть для похода в 
театр, хоть для выезда на природу. 
Надежда Васильевна Сетова, Зина-
ида Андреевна Романова, Маргари-
та Асадчикова – всё это надежные 
люди из старой гвардии, которые и 
мне помогают, за что я им очень бла-
годарен. 

– Как Вы оцениваете прой-
денный этап деятельности 
организации, каковы основные 
достижения и недостатки в де-
ятельности ЧООО ВОИ в целом 
и Вашей местной организации в 
частности?

– О достижениях организации, 
фундаменте, заложенном ее преж-
ним руководителем и активом, я 
сказал. Анализировать недостатки 
организации, в которой я состою 
сравнительно недавно, не считаю 
корректным. Могу говорить только 
о дне сегодняшнем. Как любому ру-
ководителю, мне приходится созда-
вать новую команду. Мы определили 
несколько наиболее актуальных на-
правлений работы и ответственных 
за каждое из них. При организации 
создан ресурсный центр, которым 
сейчас руководит Константин Чу-
децкий, – он тоже давно участвует в 
деятельности Правобережного об-
щества инвалидов, помогая в орга-
низации многих мероприятий. Алек-
сей Рогалин руководит киностудией 
«Синий кактус», курирует наш театр 
«NONамплуа» – в общем, сосредо-
точился на близком ему творческом 
направлении. Я, помимо общего ру-
ководства и решения кадровых во-
просов, занимаюсь спортивным на-
правлением – в частности, работой 
по созданию в нашем городе центра 
адаптивного спорта. Так, нам уда-
лось всем вместе, тремя районными 
обществами инвалидов Магнитогор-
ска, организовать секцию по бочче 
в школе-интернате № 3 для детей с 
ограниченными возможностями. Я 
подал идею, председатели Орджо-
никидзевской и Ленинской органи-
заций Сергей Михайлович Уржумов 
и Надежда Григорьевна Недякина 
ее поддержали. Мы с Марией Лес-

ничей написали проект, который 
выиграл президентский грант в про-
шлом году. В феврале начали его 
реализовывать: закупили спортив-
ный инвентарь, форму. Организо-
вали открытые тренировки для же-
лающих из всех обществ инвалидов 
и других социальных учреждений. 
Кроме того, передали инвентарь 
для обществ инвалидов еще пяти 
городов области, чтобы открыть и 
там секции по бочче, поскольку он 
дорогостоящий и не все могут его 
сами приобрести. 12 августа прове-
ли заключительное мероприятие по 
плану реализации этого проекта  – 
большие соревнования, в которых 
принимали участие все эти органи-
зации. Увидев наши усилия, адми-
нистрация города нас поддержала 
– секция по бочче для спортсменов-
инвалидов города будет и дальше 
работать при содействии управ-
ления спорта Магнитогорска. Еще 
одно, на мой взгляд, перспективное 
начинание – сотрудничество с фир-
мой «ДжипТур», которая организует 
для наших инвалидов поездки в та-
кие места, куда на обычном транс-
порте не доберешься. Я поучаство-
вал в пробном туре – получил заряд 
адреналина и массу впечатлений. 
На сегодня организовали уже семь 
таких туров. Кроме того, провели 
пять экскурсий на ММК по специ-
альному маршруту, доступному для 
колясочников. В ближайшее время 
начнутся тематические экскурсии по 
нашему городу, достопримечатель-
ности и историю которого мы знаем 
далеко не так, как надо бы. 

– В чем видите перспективы 
дальнейшего развития ВОИ и 
что мешает поступательному 
движению вперед?

– Главная беда – нет достаточно-
го притока инициативных молодых 
людей. Чтобы человек был активен, 
он должен обладать какими-то на-
выками и компетенциями, а если он 
ими обладает, то может реализовать 
себя и в другом месте – зарабаты-
вать для себя и семьи. Поэтому у 
людей молодых при всем желании 
нет времени участвовать в жизни 
общественной организации. Воз-
можно, ситуация изменится, когда в 
полной мере будет реализован но-
вый закон о квотировании рабочих 
мест, который позволяет устраивать 
людей с инвалидностью на работу в 
общественные организации. Начало 
положено. И это может стать новым 
этапом для развития общества ин-
валидов. Сейчас многое, что раньше 
привлекало людей в ВОИ, ушло в гос-
учреждения: кружки по интересам, 
различные варианты проведения 
досуга, оздоровительные програм-
мы и т.д. А нам надо искать новые 

направления, которыми заинтере-
совывать людей. И, на мой взгляд, 
это должны быть не только развле-
кательные мероприятия, но прежде 
всего большие проекты. Одна из 
главных задач организации – это 
защита прав инвалидов. В этом на-
правлении и нужно рассматривать 
перспективу развития. Представи-
тели общественной организации 
должны активно участвовать в про-
цессе создания доступной среды 
и других аспектов жизни людей с 
инвалидностью, будь то ремонт до-
роги или сооружение подъемника в 
подъезде. 

– Насколько изменились взаи-
моотношения ВОИ с властью и 
обществом? Ощущаете ли Вы 
партнерство на местном уров-
не в решении насущных вопросов 
организации и проблем инвали-
дов?

– У Правобережной организации 
ВОИ сложились очень хорошие от-
ношения с органами соцзащиты го-
рода. Они помогают нам, мы помо-
гаем им. Это, на мой взгляд, и есть 
партнерские отношения. Открытый 
на базе общества инвалидов ре-
сурсный центр по сути и направлен 
на совместную с соцзащитой дея-
тельность: проведение мероприятий 
по созданию доступной среды, до-
ступного отдыха, туризма, улучше-
нию условий жизни, информирова-
нию о правах и льготах и т.д. Один 
из последних примеров – в прошлом 
году мы с Алексеем Рогалиным под-
няли тему доступности, а вернее  
– недоступности коммерческих объ-
ектов города: кафе, гостиниц, меди-
цинских центров, аптек. По итогам 
обследования провели совместно с 
администрацией совещание с пред-
принимателями. Они озадачились 
этим вопросом. Также работаем над 
тем, чтобы в организации были свои 
сертифицированные специалисты, 
которые могли бы делать паспорта 
доступности объектов. О совмест-
ной работе по созданию в Магнито-
горске школы адаптивного спорта я 
уже говорил выше. Надеюсь, в даль-
нейшем примеров результативности 
партнерства с властью будет еще 
больше. Всё только начинается…

татьяна вОЛОвиК

К 35-летию вОи: 5 вопросов о прошлом, настоящем и будущем

(Продолжение. Начало на 2-й стр.)

– Насколько изменились взаимоот-
ношения ВОИ с властью и обществом? 
Ощущаете ли Вы партнерство на мест-
ном уровне в решении насущных вопросов 
организации и проблем инвалидов?

– Я начинал, когда не только слова «пар-
тнерство» не было, но и инвалидов тоже. 
Нужно было формировать отношение к ор-
ганизации. Мы на протяжении всех этих лет 
заставляли обращать на себя внимание 
какими-то медийными способами: озвучива-
ли, визуализировали, создавали прецедент 
публичными выступлениями и акциями. Нас 

было сложно не заметить, от нас невозможно 
было отмахнуться – легче было с нами до-
говориться. Вот и стали договариваться по 
самым разным вопросам – на координацион-
ном совете, созданном при нашем участии, 
на встречах, в ходе подготовки и проведения 
массовых мероприятий. Сейчас есть еще 
один инструмент медийного воздействия на 
формирование общественного мнения, по-
явившийся после первого кинофестиваля и 
президентского гранта  – киностудия «Синий 
кактус». Запустили серию передач на раз-
личные темы, связанные с доступностью. 
Был у нас проект «Без Б», когда известные 
люди города садились в коляску и ехали в 

сопровождении настоящего колясочника, то 
есть меня, по улицам. Вот мы «докатались» 
до того, что глава города Сергей Николаевич 
Бердников согласился на встречу в студии – 
часа два–три мы общались, подробно обсуди-
ли все вопросы доступности и договорились, 
что теперь будем решать их в рабочем поряд-
ке – напрямую с ним. Кстати, и интервью запи-
сали. Сейчас ставим задачу создать свою ме-
дийную группу. Написали грант, чтобы обучить 
12 человек с инвалидностью делать передачи 
по вопросам, которые их волнуют. Подбираем 
кандидатов в ходе работы – отсняли семь се-
рий проекта «Магнитогорский инвадозор». Это 
небольшие сюжеты из жизни четырех друзей-
колясочников, каждый выход в город которых 
создает проблемы разным людям и организа-
циям. Планируем сделать сначала презента-
цию в виде большого шоу, а затем выпустить 
эти ролики на экраны. Ну и по итогам – рас-
считываем на встречу с главой города участ-
ников съемок. Говорят: сначала ты работаешь 
на имидж, потом имидж работает на тебя. 
То же самое и с имиджем организации: надо 
было показать, что мы много можем, умеем и 
хотим жить, как все люди. Саша Чертолясов  – 
один из главных идеологов этой философии 
равенства возможностей – в свое время не-

мало интересного придумал для ее продви-
жения. На мой взгляд, основание положено, и 
на этом фундаменте можно и нужно строить. 
А уж что – решать молодым. Единственное, 
чего хотелось бы пожелать, – объединения в 
решении каких-то вопросов, потому что сила 
воздействия и результативность наших усилий 
от этого только повышается. Слова: «Вместе 
мы можем больше» должны быть не просто 
лозунгом, а руководством к действию. 

Поколения	 разные	–	
цели	 одни

«Всё	только	начинается…»
Сергей Шлёнкин, 36 лет, родился и вырос в Магнитогорске. После школы окончил индустриальный 

колледж, затем школу милиции. Четыре года отработал старшим оперуполномоченным по тяжким и 
особо тяжким делам. В 24 года попал в автомобильную аварию. Уже будучи инвалидом-колясочником, 
окончил МГТУ им. Носова, преподает в многопрофильном техникуме, поступил в аспирантуру. В 2022 
году избран председателем Правобережного общества инвалидов. 
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Спорт для всехСпорт для всех

в твОрЧеСКОм ПОиСКе

На Х Всероссийскую туриаду при-
ехали более 120 спортсменов-участ-
ников. Команды из Башкортостана, 
Татарстана, Пермского края, Свер-
дловской и Челябинской областей, 
Оренбурга, Нижнего Новгорода, 
Мурманска и Москвы, Донецкой и 
Луганской Народных Республик.

Команды соревновались на трех 
дистанциях: водная, горная и на 
средствах передвижения. Кроме 
соревнований был организован мо-
бильный скалодром, мастер класс 
по стрельбе из лука, пленэр и музы-
кальные вечера.

Команду Челябинской области 
представляли спортсмены: Рустам 
Юмагужин, Алексей Тузов, Мария 
Абрамова, Андрей Промыслов, Вера 
Санина, Наталья Беликова под руко-
водством Натальи Коркиной.

Результаты соревнований в об-
щекомандном зачете:

1-е место – команда Оренбург-
ской области;

2-е место – команда Пермского 
края;

3-е место – команда Челябинской 
области.

Поздравляем наших спортсме-
нов и желаем с тем же упорством 
добиваться новых вершин, побед и 
целей!

Своими впечатлениями о фести-
вале поделился председатель Усть-
Катавского общества инвалидов 

«Вера, Надежда, Любовь» Сергей 
Ефремов: 

– Наша команда «Бригантина» 
принимала участие в этом фести-
вале девятый раз и заняла седьмое 
место. В этом году мы увидели, что 
команды омолаживаются, появилось 
много молодых спортсменов с огра-
ниченными возможностями. Думаю, 

что это хорошо, ведь с приходом 
молодежи уровень соревнований 
повышается. Но наша команда была 
самой возрастной. Несмотря на это, 
мы не сдавались, старались быть 
на высоте в разных туристических 
дисциплинах. В личном зачете у нас 
тоже есть успехи. Дважды стал по-

бедителем Олег Фархиуллин, он за-
нял 2-е место в горном туризме и 3-е 
в водном туризме. Ольга Максимова 
стала первой в горном туризме. Вик-
тор Холин и Ольга Запьяская заняли 
в этом виде соревнований 2-е и 3-е 
места. 

Впечатлило то, что в Республике 
Башкортостан большое внимание 
уделяется инвалидам и инвалидно-
му спорту. Этот чемпионат всерос-
сийского уровня посетил президент 
Башкортостана Радий Фаритович 
Хабиров, а также ключевые минис-
тры республики. Считаю, что при-
сутствие таких официальных лиц 
показывает, какое значение придают 
здесь развитию инвалидного спорта 
и туризма и с каким уважениям от-
носятся к людям с ограниченными 
возможностями. 

Организация чемпионата была 
на высоком уровне. Присутствовало 
очень много колясочников. Яркий 
национальный башкирский колорит 
оставил массу положительных впе-
чатлений. Проводились различные 
мастер-классы, например, по стрель-
бе из лука. Палаточный лагерь был 
расположен на берегу реки Юрю-
зань, работала походная баня, все 
желающие могли попариться. Вто-
рой год подряд работал скалодром. 
Он представляет из себя отвесную 
стену с выступающими камнями 
высотой примерно с четырехэтаж-

ный дом, Любой желающий мог поп-
робовать свои силы, конечно, под 
строгим контролем и со страховкой. 
Кроме того, для спортсменов был 
организован урок по скалолазанию 
под руководством мастера спорта 
Михаила Сапарова, у которого нет 
одной руки, но он виртуозно владе-
ет этим искусством и имеет высокую 
спортивную подготовку. 

Мы приехали с массой впечатле-
ний, наполненные положительными 
эмоциями и готовые к новым дости-
жениям. Прожили в экстремальных 
походных условиях пять дней. Мно-
го тренировались и соревновались. 
Вечера проводили у костра, пели 
бардовские песни, слушали песни 
Юрия Туманова и Сергея Моховико-

ва. Очень красивой концертной про-
граммой сопровождалось закрытие 
чемпионата. 

Такие фестивали играют боль-
шую роль в реабилитации и соци-
ализации людей с инвалидностью. 
Спортсмены с ограниченными воз-
можностями вызывают восхищение, 
ведь они добиваются больших успе-
хов, несмотря на проблемы со здо-
ровьем. К сожалению, выделяемых 
администрацией области субсидий 
недостаточно для достижения более 
высоких результатов на всероссий-
ском уровне. Сказывается отсут-
ствие тренера, достойного туристи-
ческого снаряжения для тренировок. 
Хотелось бы привлечь спонсоров 
для решения этих проблем. А так-
же призвать в нашу организацию 
молодых, спортивных, позитивных, 
творческих людей, которые в силу 
жизненных обстоятельств потеряли 
здоровье. Мы занимаемся туриз-
мом, спортом, творчеством и просто 
общением. Занятие найдется каждо-
му. И если вдруг кто-то думает, что у 
него не получится, – мы можем все-
му научить. Было бы желание!

анастасия аНиСимОва

Мы уже рассказывали о нашем проекте «Искры добра», 
получившем в прошлом году грант конкурса «Проводники 
хороших дел». Инициаторами его стали волонтеры отряда 
«Серебряная колея» – пенсионеры эксплуатационного вагон-
ного депо Челябинск по Златоустовскому региону: В.В. Афо-
нина, Т.А. Лукьянчикова, В.В. Лукьянчиков. В нынешнем году 

наша инициативная группа снова вышла победителем этого 
конкурса с проектом «Спорт равных возможностей». Проект 
направлен на продвижение здорового образа жизни, активно-
го досуга посредством настольных спортивных игр народов 
мира среди людей разных возрастов и разных возможностей. 
В реализации проекта задействованы несколько целевых 
групп: ветераны-железнодорожники, дети и взрослые с огра-
ниченными возможностями здоровья. Свою инициативную 
группу мы назвали «Возраст спорту не помеха», и нам пред-
стоит большая практическая часть работы по воплощению 
проекта в жизнь. 

Начало положено. В августе в Миасской спортивной школе 
по адаптивным видам спорта состоялась презентация настоль-
ных спортивных игр среди людей с ОВЗ, которую провели во-

лонтеры отряда «Серебряная колея» ЮУЖД Татьяна Лукьян-
чикова и Вера Афонина. Эмоции и азарт, радость и дружеское 
общение, полученные в процессе проведения презентации, 
не передать словами. Настольные спортивные игры народов 
мира приобретены на денежные средства гранта. Мы считаем, 
что это прекрасный подарок в юбилейный год Всероссийского 
общества инвалидов и стимул для покорения спортивных вер-
шин. А впереди в рамках проекта предстоят учебно-трениро-
вочные занятия, турниры, дружеские спортивные состязания с 
ветеранами-железнодорожниками, способствующие укрепле-
нию межпоколенческих связей. 

в. афонина, руководитель проекта «Спорт равных воз-
можностей», председатель Совета ветеранов вЧДЭ по 
Златоустовскому региону

Главная идея фестиваля «Наш 
мир – 2023» заключается в следую-
щем: ограниченные возможности здо-
ровья не мешают свободно выражать 
себя в творчестве каждому человеку, 
независимо от возраста, пола, об-
разования. Было бы желание дарить 
окружающим свой талант, вдохнове-
ние, а друзья и единомышленники 
всегда поддержат любой порыв и 
идею. Гостей и участников фестива-
ля поздравили председатель Собра-
ния депутатов Сергей Гергенрейдер, 
председатель Озёрского городского 
отделения ЧООО ВОИ Юрий Хали-

ков. Приветственный адрес зачитала 
представитель Челябинской област-
ной организации Всероссийского 
общества инвалидов Анна Ртищева. 
Перед началом концертной програм-
мы провели познавательный интерак-
тив, когда надо было на коляске пере-
везти кегли и почувствовать, с какими 
трудностями каждый день встречают-
ся люди с проблемами опорно-двига-
тельного аппарата. 

Творческая программа получи-
лась очень разнообразной, инте-
ресной. Зрители горячо встречали 
каждый номер, а дети и взрослые 
на сцене пели, танцевали, читали 
стихи.

Можно было поучаствовать в 
мастер-классах, полюбоваться из-
делиями прикладного творчества, 
нарисовать мелками яркую картинку 
на асфальте.

Обычно на творческом фестива-
ле царит очень тёплая, добросер-
дечная атмосфера, все улыбаются, 

радуются при виде знакомых лиц, 
искренне поддерживают друг друга. 
Всем участникам вручают дипломы 
и памятные призы.

Уверены, подобные встречи и 
общение делают наш мир лучше и 
добрее, ведь от проблем со здоровь-
ем не застрахован никто, а творчес-
тво помогает преодолевать недуги и 
боль, раскрашивает будни в яркие 
цвета и краски.

андрей ЛёшКиН,
Дина рябОва 

г. Озерск

С 7 по 11 августа в Орен-
бурге прошел III Всероссий-
ский конкурс литературно-
го творчества инвалидов 
«СТИХиЯ Пегаса».

Конкурс проводится при 
поддержке Центрального прав-
ления ВОИ и правительства 
Оренбургской области. Соор-
ганизаторами выступили Ми-
нистерство социального разви-
тия и Министерство культуры 
Оренбургской области, а также 
Оренбургская региональная ор-
ганизация Союза писателей России.

В Оренбурге собрались литераторы из сорока регионов страны. Участни-
ков приветствовали организаторы из Всероссийского общества инвалидов, 
ветеранских организаций, Минсоцразвития и Министерства культуры обла-
сти, а также известные писатели.

От Челябинской организации ВОИ в номинации «Художественное слово» 
приняли участие Валерий Дивянин из Южноуральска, Салават Кадыров из 
Верхнего Уфалея и Елена Дуденкова из Троицка.

В жанре «Поэзия» номинации «Не дай себя сломить ни людям, ни обсто-
ятельствам» Валерий Дивянин занял почетное 1-е место и был награжден 
дипломом и печатным сборником своих стихов «Январский век». У Валерия 
Александровича это уже четвертый по счету поэтический сборник. 

От души поздравляем Валерия Александровича с победой во Всероссий-
ском конкурсе литературного творчества инвалидов и желаем неиссякаемо-
го вдохновения и творческих успехов.

Наградой	стал	четвёртый	сборник	
Фестиваль	«Наш	мир»

вновь	собрал	друзей	в	Озёрске
22 июля в городском парке состоялся ежегодный фестиваль творчества людей с ограниченными 

возможностями здоровья «Наш мир – 2023». В Озёрск съехались талантливые артисты и мастера-при-
кладники из Челябинска, Верхнего Уфалея, Сатки, Кыштыма, Кунашака, Каслей.

«Серебряная	колея»	продолжает	и	выигрывает!
Общесетевой конкурс ОАО «РЖД» «Проводники хороших дел», который уже седьмой год проводится в Златоус-

те, направлен на развитие корпоративного волонтерства и решение социально значимых проблем. 

Ярко, зрелищно, незабываемо!
С 12 по 18 июля в геопарке Янган-тау прошел Х Всероссийский туристический фестиваль людей с 

инвалидностью «Юрюзань-2023». Организаторами фестиваля являются Всероссийское общество ин-
валидов и Российский спортивный союз инвалидов при поддержке Министерства спорта РФ, Министер-
ства спорта Республики Башкортостан, Федерации спортивного туризма России. Партнеры туриа-
ды  – администрация Салаватского района Республики Башкортостан и санаторий «Янган-тау».


